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RESUMEN

El periodismo especializado no pasa por sus mejores años, y mucho menos la parte cultural.

Las cifras de gente que atiende a este nicho son cada vez menores. Su producción, en su

gran mayoría digital, no recibe una compensación económica digna para el tratamiento de

los hechos.

Para entender pues, el oficio en su totalidad, poder explicar su evolución hasta este

momento histórico, el impacto de la tecnología en su producción, la relación entre los

agentes de la información y los artistas o la ética detrás de esto, tenemos que remontarnos a

sus inicios, y trazar un recorrido a lo largo de su historia, vista desde los ojos de los mayores

profesionales del campo cultural. Este reportaje pretende homenajear a los periodistas

musicales más importantes de España, dándoles un hueco para que desarrollen y concluyan

las mayores amenazas y fortalezas de la profesión.
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ABSTRACT

Specialized journalism is not going through its best years, much less the cultural part. The

number of people working in this niche is decreasing. Its production, mostly digital, does not

receive a decent economic compensation for the treatment of the facts.

To understand the profession in its entirety, to be able to explain its evolution up to this

historical moment, the impact of technology on its production, the relationship between

information agents and artists or the ethics behind it, we have to go back to its beginnings,

and trace a journey through its history, seen from the eyes of the greatest professionals in

the cultural field. This report aims to pay tribute to the most important music journalists in

Spain, giving them a space to develop and conclude the greatest threats and strengths of the

profession.
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Introducción y justificación del reportaje

La siguiente investigación periodística gira en torno de la figura del periodista musical en

España. Este trabajo pretende ser una investigación acerca del oficio, desarrollar un

esquema sobre su evolución, e indagar personalmente en las carreras profesionales de

figuras destacables dentro del periodismo musical.

No es lo mismo ser periodista musical, que hablar de música en la prensa, así como lo

diferencia Vargas (2012): En estudios recientes consultados, hemos observado el uso

incorrecto del término «prensa musical» para referirse a la música en cualquier tipo de

publicación periódica (sea ésta de ámbito general, cultural o especializado); la expresión

adecuada en este caso sería «música en la prensa». Por su parte, «prensa musical» es

sencillamente cualquier publicación seriada especializada en la temática musical.

La prensa es una «palpitante fuente histórica», transmisora de acontecimientos y opiniones

de forma ágil y dinámica. Ello la convierte en un material de primera mano enormemente

útil para penetrar en la vida musical de cualquier época y lugar. Garrido (1991)

En el contexto español, a pesar de algún intento anterior 28, no es hasta los pasados años 90

cuando la disciplina musicológica empieza a considerar la prensa como una fuente con rigor

científico para estudiar los siglos XVIII y XIX. Sagardia (1953)

Sólo desde hace treinta años –en los 80 del siglo pasado–, la prensa comienza a ser

considerada una fuente de valor historiográfico (una herramienta útil y autosuficiente) para

las ciencias sociales y, en general, para los historiadores de la época contemporánea. Álvarez

(1987)

En la actualidad, si entramos en las webs de los principales periódicos españoles, la sección

Cultural se encuentra en el apartado número 11 de 16. En El Mundo, el 6 de 10. En Eldiario,

el 5 de 10. La sección cultural de un periodico suele comprender todas las disciplinas

artísticas posibles: música, teatro, pintura, danza y cine; siendo esta última quizás la más

popular. Existe un espacio muy limitado para la conversación musical en los periódicos

generalistas, y la generación de noticias es también escasa.

En reacción a esto, crecería en España una ola de nuevas revistas especializadas online, y

gracias a la democratización de Internet, diferentes webs con nichos variados obtendrían un

gran reconocimiento por parte del público. Algunos ejemplos son Jenesaispop, Muzikalia,

Mondosonoro, Fleek Mag, Highxtar…

Este panorama aparentemente positivo se encuentra ahora en crisis. En enero de 2024, se

anunciaba como Pitchfork, publicación musical estadounidense lider, pasaría a integrarse en

la revista de moda masculina GQ tras una maniobra empresarial de Condé Nast. Esta

operación empresarial trajo consigo una alarma al mundo del periodismo musical. Esta



alerta, está esencialmente relacionada con la falta de patrimonio propio que suelen tener los

portales de música especializados. Según Cruz (2024): Aquí seguimos encallados en la

discusión sobre quién debería pagar por el trabajo que conlleva producir tanta información:

¿la industria musical (sellos, agencias de management, artistas…) o los lectores?

El poco capital que recauda la prensa musical en España está ligado con otros mil factores,

que pretenden ser listados en esta investigación. Muchos de los problemas de este oficio

tienen su origen en el propio planteamiento del periodista musical, desde años atrás. Por

tanto, el reportaje busca trazar unos puntos comunes iniciales en el empleo, que hayan

podido ocasionar esta crisis actual.

Material y método de trabajo

Mi interés por el periodismo musical comenzó durante mi 4º año de carrera. Comencé a

escribir para la revista digital Muzikalia, y conocí un nicho del que me interesaría investigar.

Por tanto, sabía que el mundo de la prensa musical podía ser un gran enfoque para mi

Trabajo de Fin de Grado. Sin embargo, no sabía cómo enfocarlo. En una primera instancia,

pensé en hablar del salto físico a digital de las revistas especializadas musicales, y fue la idea

que presenté a mi tutor, Miguel Ors Montenegro en la primera tutoría que tuvimos, el 12 de

febrero de 2024.

Fue él quien me propuso centrarme en algo más específico, y que me facilitase la obtención

de información, ya que el nicho del periodismo musical digital aún no ha sido tan

investigado, y sería complicado obtener información de sus implicaciones hoy en día. Si

quería hablar de periodismo musical, ¿por qué no hablar de sus referentes? Esta fue la

idea que me propuso Miguel; hacer un homenaje al recorrido profesional de diversos

periodistas. A ello añadí la idea de generar varios conflictos dentro del oficio, e ir

observando cómo se resolvían pasados los años y según la experiencia personal de cada uno

de los profesionales.

Miguel me sugirió que comenzase por Jesús Ordovás, y curiosamente, fue la fuente que más

me costó conseguir. El trabajo comenzó por la recopilación del mayor número de

periodistas musicales presentes en España a lo largo de los años. Mi intención era hablar

del oficio a partir de los años 80 e ir avanzando poco a poco hasta llegar hasta la actualidad.

En cuanto a la estructura del reportaje, antes de redactar las preguntas quería saber cómo

maquetaría el reportaje final y en base a qué pilares se fundamentaría todo el texto. Una

primera idea fue redactar preguntas muy similares a todos los entrevistados y comparar sus



respuestas. Por tanto, idee varios capítulos en los cuales podría agrupar los temas debatidos

con los periodistas:

● INFLUENCIA DE LA TECNOLOGÍA

● ÉTICA

● SER MUJER EN EL PERIODISMO MUSICAL

● WORKFLOW

● PERCEPCIÓN Y RECEPCIÓN DE LA CRÍTICA MUSICAL

Pese a lo interesante de este concepto de reportaje, debido a las limitaciones del propio

proyecto, lo terminé descartando. Para que hubiera comparaciones suficientes y un enfoque

de calidad, necesitaba muchísimas fuentes. Más de las 8 que ya están incluídas. Por lo tanto,

acabé decantando por estructurar el reportaje en base a entrevistas de perfil, dándole un

espacio individual a cada profesional para que contase su historia, aunque incluyendo los

objetivos mencionados en la primera estructura ideada.

A la hora de plantear las entrevistas, tenía que escoger el formato del reportaje. Mi

intención es que todas fueran de manera presencial, aunque esto no se pudo conseguir por

las complicaciones de distancia y organización. De todos modos, decidí que el reportaje

fuese escrito, ya que no contaba con ningún tipo de ayuda externa, y la movilización del

material necesario para que todas las entrevistas fuesen grabadas en vídeo era demasiado

extrema. Además, cada entrevista iba a ser en un sitio y a una hora distintas, y podría afectar

a la estética del vídeo. Todas fueron grabadas en audio, pero con la única intención de tener

un formato que transcribir.

Las fuentes han sido la parte fundamental de este trabajo. Aprovecho para agradecer en

este apartado su participación, tiempo y dedicación a cada una de mis preguntas. Me costó

bastante acceder a la conversación con la gran mayoría de periodistas entrevistados, ya que,

apenas se encuentran presentes en redes sociales. Muchos leían mis mensajes y tardaban

semanas en contestarlos. Con otros, directamente, tuve que ir de boca en boca pidiendo su

número móvil. En una ocasión y debido a la desesperación por encontrar el número de

Ordovás, por ejemplo, accedí incluso a Páginas Amarillas. No encontré nada.

La selección para las fuentes se basaba en escoger a figuras reconocidas, importantes por su

aportación al mundo de la crítica musical. No importaba si habían participado en medios

impresos, radio, o televisión. Lo mejor para el proyecto era la diversidad de campos en los

que hubieran participado.

A continuación, se nombran todas las fuentes entrevistadas, la fecha de dicha entrevista, y

un breve perfil de los profesionales:



● Jesús Ordovás. 15 de abril. Presencial. Periodista, DJ y Máster de Radio. Fue director,

guionista y presentador de programas musicales en Radio Nacional de España y TVE

desde 1979 hasta 2006. Es considerado uno de los principales impulsores del

movimiento contracultural surgido durante los primeros años de la Transición

Española denominado Movida Madrileña. Ha colaborado en varios periódicos y

revistas, como El País, El Mundo, Diario 16, La Vanguardia, Faro de Vigo, entre otros.

También ha publicado diversas obras, como Bob Dylan, ¿Quién mató a Jimmy

Hendrix?, El rock ácido de California (1975), De qué va el rollo (1977), Bob Marley

(1980), Historia de la música pop española (1986) o Siniestro Total. Apocalipsis con

grelos (1993).

● Patricia Godes. 20 de marzo. Online. Periodista especializada en cultura popular,

tendencias y música. Ha trabajado en radio, televisión y prensa escrita y es autora de

varios libros, Guía Esencial del Soul, 1982”, “Guía del Madrid de la Movida” y “Guía

Musical de Londres”, en colaboración con Jesús Ordovás. Es especialista en cultura

pop, moda y tendencias tanto en prensa escrita como en radio y TV. Ha colaborado

en Elle, Marie Claire, Harper’s Bazaar, Vanity Fair, etc. Lo mismo que en El País, El

Mundo, Diario Público o eldiario.es.

● Lara López. 16 de abril. Presencial. Escritora, periodista y DJ española. Desde 1996

conduce “Músicas Posibles”, que se emite en la actualidad la madrugada de los

sábados en Radio Nacional. De 2008 a 2012 fue directora de Radio 3. Es

Colaboradora Honorífica del dpto. de Musicología de la Universidad de Geografía e

Historia de la Universidad Complutense de Madrid y profesora en el Máster de

Poesía de la Escuela de escritores y en el Máster de Industrias Musicales de UC3M.

Siendo directora de una emisora pública, las preguntas e interés se centraron en sus

funciones, complicaciones y alegrías durante toda esa época. Además del presente

machismo dentro de una organización dirigida por una mujer.

● Julio Ruiz. 19 de abril. Presencial. Periodista musical y locutor. Presentador del

programa más longevo de la radio en España, “Disco Grande”. Recibió el Premio

Ondas 2013 al mejor programa de radio musical y el Premio Nacional de Radio en

2011, otorgado por la Academia Española de la Radio, como Mejor Presentador

Musical por su programa Disco Grande.

● Rosa Pérez Vicente. 25 de marzo. Online. Periodista cultural española experta en arte

y música y directora y presentadora del programa de Radio Nacional de España RNE

"Fluido Rosa" sobre música y arte contemporáneo. Fue Premio de Honor Mario

Pacheco en la X edición de los Premios MIN 2018. Ha colaborado en revistas como

Boogie, Ruta 66 o Rockdelux, como asesora musical y como guionista en el programa

Metrópolis de La 2. Forma parte de la Asociación Mujeres en las Artes Visuales y del



colectivo internacional de mujeres de la creación electrónica Female:Pressure.

● Victor Lenore. 15 de abril. Presencial. Periodista musical, escritor y crítico cultural

español. Fue fundador del grupo activista La Dinamo. Actual jefe de Cultura en

Vozpópuli. Lenore tiene un lema identificativo, se considera “ex-hippie” y “ex-indie”.

Me interesaba que apareciese una figura tan crítica con la escena musical indie, que

ha configurado tantos festivales de música españoles y ha sido tan aclamada por la

crítica musical general.

● Sebas E. Alonso. 18 de marzo. Online. Creador y director de la revista musical

independiente online Jenesaispop. Sebas es el único periodista en este trabajo que

aporta una visión LGTBQ+ del oficio. Jenesaispop, su revista digital, fue la pionera en

España en reivindicar a figuras maltratadas por los medios convencionales, y se

interpuso a ello hablando de artistas como Cher, Kylie Minogue o Britney Spears

como nunca antes se había hecho en España.

● Manuel Pinazo. 18 de abril. Presencial. Freelance. Director de la revista musical

independiente online Muzikalia. Manuel y su mensaje “Yo es que me preocupo

cuando veo gente como tú estudiando esto” son los encargados de abrir el reportaje.

Era fundamental que apareciese su persona, por abrirme el camino y motivarme

dentro del mundo de la prensa musical, como apertura del escrito, y cierre final.

Una vez recabadas todas las fuentes y realizadas todas las entrevistas, para su más sencilla

aplicación al texto y la organización óptima de testimonios, opté por tener una versión

transcrita de cada una de ellas. La gran mayoría de entrevistas se alargan hasta la hora, por

lo tanto, haciendo uso de herramientas como WhisperAI o ConverterApp, pude ahorrarme

algunas horas de trabajo, aunque posteriormente tuviese que revisar el texto.

La redacción se basa en un resumen a grandes rasgos de cada entrevista, en el que cada

periodista hace un recorrido biográfico de su carrera profesional, e incluye alguna

observación interesante al quid de la cuestión: el empleo del periodista musical. Para

maquetar, usé la herramienta Shorthand, una web que permite crear reportajes visuales

atractivos y que daría un aspecto mucho más profesional al reportaje final.

En cuanto a la estrategia de difusión planeada, lo esencial para el alcance del reportaje sería

la inserción de la web en algún portal de noticias. Shorthand permite crear un enlace de

difusión, que puede insertarse en un hosting personalizado y ser pre visualizado a través de

otras webs. Aquí algunos ejemplos:



I am living on the front line of life
BBC News

Yemen Conflict
Sky News

En cuanto a la temática del reportaje, su longitud, sus elementos multimedia y sus fuentes,

se adjunta una enumeración de diferentes portales webs que encajarían con el contenido

para su correcta inserción:

● eldiario.es. Eldiario.es es de los pocos diarios digitales de prensa generalista con un

apartado musical bastante fructífero. Su publicación de noticias de esta índole no

suele pasar los 3 días, y también se añaden reportajes e investigaciones musicales. La

sección cultural de este periodico se podría considerar un buen espacio para dar

cabida a mi reportaje.

● Muzikalia: Con más de 20 años de experiencia en la prensa musical digital, Muzikalia

contiene entre sus secciones un apartado de “Especiales”, en el que suelen tratar un

tema en profundidad. Ya que este reportaje cobra sentido a partir de mi experiencia

trabajando como redactora para la revista, estaría correspondido que el proyecto se

alojara en su web.

● El País: Este periodico es el segundo más leído en España en Internet, según GfK

DAM, el sistema de medición de consumo digital. Si se buscase la mayor repercusión

posible, sería la mejor opción. En este caso, las noticias de música e investigación de

industria musical española son escasas, aunque quizás generaría un mayor contraste

https://www.bbc.co.uk/news/extra/bskbb4rmae/inside-north-korea
https://news.sky.com/story/a-war-crime-in-yemen-how-an-airstrike-devastated-a-family-including-seven-children-12199374
http://eldiario.es
https://muzikalia.com/
https://elpais.com/cultura/


por este mismo motivo, y atraería a una audiencia interesada por muchas de las

fuentes entrevistadas.

De manera personal, una vez estuviese acordada la inserción del reportaje en una

plataforma web, como herramienta de marketing, se usaría un plan de contenidos en

Instagram, o Twitter que adelantase cada día el estreno del reportaje público, además de

otras publicaciones interactivas para generar conexión con la audiencia.

Aquí la ideación de la estrategia:

Esta sería la línea de publicaciones: citas impactantes de las diferentes fuentes consultadas,

más fotos cedidas por los periodistas con cierta estética análogica. El día final de la cuenta

atrás, cuando se publicase finalmente el reportaje, el contenido sería algo similar a esto:



Ya está disponible el reportaje Nombres Propios: un recorrido sobre el periodismo musical

español. En él, podréis conocer de cerca las historias de Jesús Ordovás, Patricia Godes, Lara

López, Rosa Pérez, Julio Ruiz, Victor Lenore, Sebas Alonso y Manuel Pinazo. Conoce a través

del texto las implicaciones del empleo del profesional y crítico musical, sus obstaculos, sus

aspiraciones y toda la magia tras esta profesión #periodismomusical #reportajedigital

#periodismoenprofundidad #rtve #radio3 #muzikalia #periodismoonline #jenesaispop

Contenido del reportaje publicado

Desde este apartado, se adjunta un enlace para el visionado del reportaje web, y una versión

en texto de este mismo. Se recomienda encarecidamente acceder mediante el enlace web,

pues contiene diversos hipervínculos y medios audiovisuales que aportan más información

aún al trabajo.

Versión web:

https://infoeninternet.shorthandstories.com/nombres-propios/index.html

Nombres propios:

Un recorrido sobre el periodismo musical español

https://infoeninternet.shorthandstories.com/nombres-propios/index.html


“Nombres propios: un recorrido sobre el periodismo musical español” trata,
como su propio nombre indica, de recorrer históricamente las pautas de la profesión
periodística musical en España.

Basándonos en entrevistas a diferentes profesionales reconocidos, trazaremos un
abanico de respuestas ante las dudas más comunes del oficio, así como sus rutinas
diarias, metodologías de trabajo, y diferencias entre los tiempos históricos, desde el
pasado hasta el presente.

“Yo es que me preocupo cuando veo a gente como tú estudiando esto”

Estas son las palabras de mi jefe, Manuel Pinazo, director de Muzikalia, una de las
revistas musicales más leídas de España, ante la elección de mi máster, cuando le
comuniqué que yo quería ser periodista musical.

No es lo mismo ser periodista musical, que hablar de música en la prensa, así como
lo diferencia Vargas (2012): En estudios recientes consultados, hemos observado el
uso incorrecto del término «prensa musical» para referirse a la música en cualquier
tipo de publicación periódica (sea ésta de ámbito general, cultural o especializado);
la expresión adecuada en este caso sería «música en la prensa». Por su parte,
«prensa musical» es sencillamente cualquier publicación seriada especializada en la
temática musical.

La prensa no es solo una generadora de noticias o historias, es también una fuente
con suficiente rigor científico como para estudiar siglos enteros. La vida musical,
sirve por tanto, para indagar en cualquier lugar y época deseados.

Los Nombres Propios a presentar no son solo profesionales del oficio, con voces,
caras y plumas reconocibles y respetadas, son iconos de épocas; cronistas del
momento que a través del oficio musical fotografiaban una forma de actuar, de
vestir, de salir a la calle y de sentir. Este reportaje busca homenajearlos,
recorriendo su trayectoría desde sus inicios, buscando las claves de su éxito
e indagando en su amor hacia la música, con el objetivo de analizar la evolución
del oficio en España, proporcionar un análisis de sus contribuciones a la industria,
investigar las cuestiones éticas del periodismo musical, el impacto de la tecnología
en la producción y distribución del contenido y capturar la percepción y recepción de
la crítica musical en nuestro país.

Jesús Ordovás

El 31 de julio de 2007 se emitía desde los estudios de Radio 3 esta breve sintonía que
abriría el telón para la última función de Jesús Ordovás al frente del Diario Pop.

Hago referencia a lo breve de la sintonía, ya que debido a la longevidad del
programa (del 1979 al 2007) hubo más de 25 años de sintonías: Camino De La
Cama, de Siniestro Total, Baila con Diario Pop, de Aviador Dro o Un Buen Día, de



Los Planetas; la canción que continuaba en la emisión. Su paso por los micrófonos
de Radio 3 fue duradero, fructuoso y apreciado por sus oyentes. Sin embargo, en el
estudio radiofónico, si viajamos detrás del cristal, más allá incluso de la sala de
control, encontramos tensiones, tiras y aflojas y una competitividad que no
abandonaría jamás la profesión.

Vamos a dejarlo claro, Ordovás es un rockstar. Tiene actitud, comportamiento,
ideología y activismo de rockstar. Se puede apreciar este carácter rebelde desde
sus inicios académicos:

“ -¿Tú estudias aquí en Madrid, Ciencias Políticas, ¿Cómo era la vida
universitaria en esos momentos?

-Pues yo entré el año 67 en Ciencias políticas y había todos los días
revueltas estudiantiles y todos los días la policía pegando a todos los que
nos manifestábamos. Y precisamente en ese año, en el 68, vino a cantar
Raimon a la facultad y se montó un buen follón. Y a mí me cogió la
policía, me detuvo y me llevó a la dirección general de seguridad. Y
luego me hicieron un juicio con un militar y me pusieron una multa y dije,
me parece que ya no voy a ir a la universidad. Y entonces tenía un
hermano en mi misma clase, se encargaba de coger los apuntes, así que
yo me fui a París. Y me fui a vivir a París en el año 69, ósea que viví muy
poco la vida universitaria de Madrid. Empecé en París una especie de
recorrido por toda Europa. Volví en el año 74 a Madrid y es cuando
empecé mi carrera ya profesional como comentarista y periodista
musical. Es cuando empecé a escribir artículos para revistas, para
revistas de Disco Expres, para la revista Mundo Joven y es cuando entré
en la radio, en radio de España FM”

Lo primero que hizo Jesús Ordovás respecto al mundo musical sería editar una
biografía de Bob Dylan, en el año 1971. Lo descubrió gracias al programa Caravana
Musical y Vuelo 605. En ambos, resonaba la voz de Ángel Álvarez y permitía a los
españoles conocer a artistas como Dylan, Simon & Garfunkel…

“Lo de cobrar era lo más difícil. En la revista Ozono no te pagaban, en la
revista semanal DiscoExpres, pagaban pero muy poquito, en la revista
Mundo Joven sí pagaban, en Triunfo pagaban bien, era la que mejor
pagaba”.

A Jesús le salvaría, sin él saberlo, las mismas ondas de frecuencia modulada que le
hicieron descubrir a sus ídolos: una propuesta de trabajo para la emisora Onda 2. El
workflow era el siguiente: para la información nacional, bastaba con tener pies de
acero, muchas ganas de pasarsélo bien, cultural musical, y una perfecta ubicación
que te llevase desde a las salas musicales más populares del momento: desde el
Rockola hasta El Sol, desde la CBS hasta Hispavox. En cuanto a información



internacional se trataba, sin un router aún instalado en los hogares españoles, se
hacía uso de revistas internacionales como New Musical Express, Melody Maker y
Salut Les Copains.

Para Jesús, lo más importante era ser el primero en dar la información. Este lema
no solo era el de Jesús, era el de muchos de sus compañeros en la que sería su
nuevo hogar: los micrófonos de Radio 3, a partir de 1979. Para que tu interés
musical sonase en la radio, necesitabas su maqueta, y para tener la maqueta,
necesitabas el beneplácito del sello discográfico pertinente. Todo el mundo quería
que la maqueta sonase en su programa por primera vez.

-A mí también me interesa saber si había competitividad o notabas cierta
competitividad entre periodistas, no tanto con los directores, sino con
decir, "Esto está muy tenso. Yo quiero preservar mi puesto de trabajo,
entonces quítate tú para ponerme yo". ¿Notabas un ambiente así?

-Muchísimo. Bueno, las putadas que nos hacíamos unos a otros eran
para temblar (...) Por ejemplo, pues, Radio Futura o Alaska y los
Pegamoides o cualquier otro grupo importante, o Los planetas, saca un
disco, saca una canción, y entonces conseguir ser la primera persona en
dar a conocer esa canción y en entrevistar al grupo, es lo más importante
de ese día, de esa semana o de ese momento.

Y si eso lo haces constantemente, si eres tú la persona o el programa,
que todos los días siempre es el primero o la primera en conseguir esa
entrevista... La gente dice “joder es estupendo este tio porque siempre
es el primero, la primera en dar a conocer las canciones de los mejores
grupos, en descubrir grupos, en descubrir bandas, en dar a conocer lo
que se edita en Inglaterra, en Estados Unidos"

O sea, es conseguir eso, pues, ser el más valorado. Entonces, la revista
Rockdelux, por ejemplo, hacía una encuesta donde valoraba los mejores
discos, los mejores grupos, los mejores canciones, y luego había un
apartado donde se valoraban los mejores programa de televisión, los
mejores programas de radio...

Un día me llama el manager, el Pito, que era el manager de Alaska y los
Pegamoides y me dice “Oye, por Dios, no pongas ese casette todavía y
tal”. Y le digo ¿Por qué no? Y dice “Porque es que no veas…queremos
dárosla a todos al mismo tiempo, y...”

Y le digo "ya, pero si me la da la compañía, la voy a poner yo". Pues
menuda se montó.



Siempre estábamos en ese tipo de peleas, y es una de las muchas
peleas que ha habido por conseguir un disco o por conseguir una
entrevista

A esta competitividad entre compañeros se le sumaba la censura por superiores.
José Manuel Rodríguez 'Rodri', jefe de programas en Radio 3 entre 1986 a 1989,
mantenía una fuerte amistad con Jesús, y fue el encargado de avisarle de las
intenciones de sus superiores para que abandonara la emisora:

-¿Qué habías puesto para que te quisiesen echar?

-Muchas cosas. (risas)

-(risas), No sabías por qué de todo era en concreto

-Estaba poniendo tantas cosas. Era la línea que yo llevaba en el
programa. O sea, ya ponías canciones terribles, que hoy en día, algunas
de esas canciones, estarían, vamos, para ser denunciadas contra
derechos humanos.

Es que tú escuchas, Voy a ser mamá de Almodóvar y eso es para ir a la
fiscalía y denunciarlo. O sea, la canción de Voy a ser mamá si la leés,
detenidamente, es una barbaridad. Luego escuchas algunas canciones
de Parálisis Permanente y también. Y luego escuchas ya de Siniestro
Total y ya es el nova más. O sea, hoy voy a asesinarte, matar hippies en
la CIA…

Jesús iniciaría un proceso legal que culminaría en un juicio que ganaría, alegando
que su contrato de Radio 3 le exigía muchísimo menos de lo que realmente estaba
incluido en sus tareas diarias. De ese juicio, saca su puesto fijo, pero un puesto fijo
no te resguarda de nada.

"Me hicieron fijo y entonces fijo ya no te pueden echar, lo que te pueden
hacer es putearte. (...) Entonces, lo que te pueden hacer, si ven que tu
programa no es lo que ellos quieren que sea, es quitar tu programa y ya
está, y entonces dejarte a la deriva. Allí, por los pasillos, dando vueltas,
tomando café o en el bar emborrachándote, que es lo que lo ocurrió a
Carlos Tena, y a Paloma Chamorro y a Lolo Rico"

Esta manera de “putear” se haría visible con el cambio de programación. Radio
Cadena Española cierra en el año 90, y la gran mayoría de gente que trabajaba en
aquella emisora, llegarían a Radio 3 contratados. Diario Pop se trasladó al fin de
semana, con un horario mil veces peor. “Mandarte al fin de semana es como si te
mandasen a Australia”.

Recordamos ahora esa breve sintonía esbozada al inicio de su trayectoria. El 31 de



julio de 2007 el programa cierra, y nos deja con el recuerdo de escuchar por primera
vez a Kaka Deluxe, a Siniestro Total, a Los Enemigos y de no escuchar, por
ejemplo, a Mecano.

“La lista de grupos a los que yo he apoyado es inmensa, y sin embargo
oí a Mecano y dije, estos son los pijos que van a tener éxito.

O sea tú puedes decir y saber que ese grupo o ese artista va a tener
éxito, pero no es lo que tu crees que hay que apoyar. Yo escuché a
Mecano cuando me trajeron su primer disco, me lo pusieron y dije, vale,
muy bien, esta chica cantando, esta canción… (tararea Hoy no me
puedo levantar) Y digo, a mí en cuanto han dicho lo de el Champagne...
ya no me interesa”

Patricia Godes

La periodista Patricia Godes emergió en el ámbito de la prensa musical desde una
temprana edad, arraigada en una familia con profundo vínculo con la música y la
cultura. Influenciada por figuras como su prima, una compositora pionera en el Liceu
de Barcelona, y su padrino, un renombrado compositor valenciano, Godes creció
inmersa en un entorno donde la música era una constante.

Sus primeros pasos en el periodismo musical se dieron en un contexto donde los
referentes internacionales como Mercedes Arancibia y Caroline Coon destacaban
por su enfoque innovador y su capacidad para conectar con la audiencia a través de
la experiencia personal.

A pesar de sus referentes femeninos, las puertas las abrían los hombres. En este
caso, el propio Ordovás, Carlos Tena y Diego Alfredo Manrique. Sus comienzos se
remontan a Sarpe, una editorial del Opus que editaba la revista Mundo Joven.
Patricia lo describe como un trabajo manual de maquetación con mucha
colaboración entre equipos. Sería posteriormente Jesús Ordovás, junto a Rafael
Abitbol, quienes recomendarían a Patricia para Radio España.

Su recorrido por las emisoras sería variado: Onda 2, Radio 3, Onda Cero, Radio
Gladys palmera o M21, aunque quizás un tanto inestable:

“Estoy frustrada en la radio, no he conseguido tener una carrera
continua, creo que hago un radio estupenda y la prueba es el programa
que hacía en M-21, en la Radio Carmena, (mal nombre radio carmena)
en la última edición de la emisora municipal de Madrid.

Bueno, pues lo ha copiado todo, el mundo, había un momento que había
cinco personas haciendo la misma fórmula de las entrevista one on one ,
pero quitando la perspectiva histórica, porque claro eso te hace trabajar y



todos estos hombres de la prensa musical y aledaños son bastante
narcisistas y no son capaces de esforzarse”

Hace concretamente 12 años, el programa Carne Cruda dejaba de emitirse por
órdenes de aquel nuevo director de Radio 3 que cogía el relevo de Lara Lopez. Fue
el escándalo más resonado, además de las críticas al nuevo director, y provocaría
que Javier Gallego y una joven Patricia Godes hicieran la maleta y andasen al
unísono hacia la salida de los estudios.

En la maleta de Patricia había podido guardar a lo largo de su trayectoría infinidad
de recuerdos de todo tipo; una entrevista con Rubén Bladees que se extendió hasta
altas horas de la noche; las memorables actuaciones de Anthony Braxton y Carla
Bley en el Festival de Jazz de Madrid, o el agridulce recuerdo de esa entrevista a
Scott Walker que preparó con tanto cariño, para la cual acabaron llamando a otro
periodista a realizarla. En el bolsillo trasero de la maleta, cerca de las ruedas, como
un peso que debes cargar aunque no te apetezca llevar contigo, también se llevó el
machismo de la industria periodística musical.

“Una de las primeras profesiones fuera de casa de la mujer, fueron
enfermera, maestra y estas cosas. Y novelista, poetisa. Y la otra fueron
telefonista y locutora de radio. ¿Por qué? Por las voces, en las radios
primitivas, el contraste, la dinámica entre un locutor, con voz grave y una
voz más alta, más fina de chica, funcionaba en telefonía

Y se ponía la telefonista. Y bueno, parece que es más amable. También
era una manera de pagar para una profesión nueva, pagar salarios por
debajo de lo que cobraban los operarios en cualquier taller, en cualquier
fábrica”

La crítica musical en sus inicios era algo de mujeres. Y de gays como Marcel Proust,
como recuerda Patricia, “En esa época, de finales de 19 principios de 20, la
burguesía adquiere gran poder. Organizaban reuniones en los salones, y había
conciertos. Y entonces, dentro de la crónica de sociedad se hacía la crónica del
concierto”

“Cuando llega la contracultura, la psicodelia, la música progresiva,
resulta que el público masculino dice que es esto, “cómo se están
divirtiendo las chicas, y yo quiero también una música para mí”. Pasa la
música de ser una cosa de diversión, de baile, de chicos, guapos, de
conocer más al personaje que la música, ya se empezaba a hablar de la
producción, del solo, de no sé qué, y ya eran críticas de esas sesudas,
aburridas, hechas por gente que no sabía de música.

Opino que esta educación del machismo, del patriarcado, del
franquismo, que educan a los chavales para ser machos… Esto les crea



frustración, los hombres no lloran, ¿no? Frustración, inseguridades,
ahogan sus sentimientos y una manera de sublimar todo eso era
proyectarse en un ídolo, sensibles y generacionales como Bob Dylan o
John Lennon, o alguien decadente y con ese toque perverso, pero poeta
como Lou Reed. Que es una persona cultisima, aunque luego sea el
proto punk, y que ha hecho discos cultisimos. O Mick Jagger, gustaba
mucho porque es un feote que gusta mucho a las chicas.

No estamos saliendo de las crónicas de sociedad, de las revistas
románticas para niñas, sino que lo repetimos, en cubierto en una pátina
de pseudo-cultura, de pseudo-conocimientos, de un detallismo
aparentemente técnico, pero no tan frívolo como él de las chicas, las
chicas sabían que era frívolo, y estas periodistas y las lectoras, sí que
era entretenimiento”

Esta auto ovación no sólo conlleva a una ignorancia hacia ciertas músicas, artistas o
géneros, también conlleva una vehemencia y permisión para presentar esa
selección musical al público

“En la parte de medios y revistas había una actitud servil y receptiva,
excesivamente receptiva hacia la industria. De hecho, fíjate que todo el
periodismo musical no es periodismo sino que es venta de productos de
la industria, de el disco, una persona muy... Al que aprecio
personalmente pero que no me gusta nada como periodista una vez me
dijo, somos traductores. No, no, perdona, yo elijo por mi cuenta, cuando
yo dije que Scott Walker era bueno, no había habido Mark Almond y
Julian Cope diciendo que Scott Walker era genio celestial, God Like
Genius.”

Patricia Godes ahora, haciendo uso de su Patreon, continúa en la divulgación
cultural y musical en su propio programa: “Conversaciones con PG”. Además de
podcaster también ha sido recientemente guía turística, y junto a Ordovás nos guía
en sus libros por el Madrid de la movida y por Londres, en solitario.

Lara López

-O sea que a el cargo de directora no volverías a...

-¡NI DE COÑA!

Esta robusta respuesta de Lara López, la ex directora de Radio 3, pone sobre la mesa
algunas de las cuestiones antes mencionadas, tales como la competitividad, la
precariedad, el machismo y el duro trabajo al que se deben enfrentar estos
periodistas.

https://www.mixcloud.com/patricia-godes/


Quien iba a decirle a aquella Lara López, que aparecía tan serena detrás de todos
esos botones, cintas y mecanismos en el primer programa de Música N.A. de RTVE,
que acabaría dirigiendo una radio televisión pública del calibre de Radio 3. La
respuesta es, que ni ella misma se lo hubiese llegado a imaginar. Principalmente
porque nunca fue su mayor aspiración. Lara venía de unos estudios relacionados
con las artes, sí, pero las dramáticas. Fue la aparición de Ramón Trecet, posterior
director del programa mencionado, el que cambiaría el rumbo de su vida.

Son en total 37 años, cumplió 19 llevando un mes en Radio Nacional. Llenos de
cambios musicales, sociales y estructurales en la emisora. Lara comenzaba
haciendo Deportes en la 3 (donde se encargaba de poner música, y Diálogos 3
(dónde co-presentaba junto a Ramón Trecet).

A Lara nunca le faltaba el trabajo. Fueron sus ganas de seguir estudiando,
aprendiendo y comprendiendo las músicas lejanas y new age las que le llevaron al
cargo de directora de Radio 3 desde 2008 hasta 2012. A su fortuna, por emprender
este nuevo camino laboral, le acompañó una regulación de expediente en Radio
Nacional, que según Lara “hacía que la gente de 52 años se fuese, se acogiera a
expediente y a una serie de circunstancias económicas que hacían que fuera
interesante marcharse”

“A mí me pone en una situación complicada porque había muchas de las
voces más clásicas y emblemáticas de Radio 3 que se marchaban. Y
muchas veces daba la sensación de que les había echado...de que las
nuevas direcciones habían cargado esas carreras, pero no era
exactamente así. Claro. Pero yo me quedo sin Ordovás, por ejemplo, por
nombrar solo uno, ¿no?

Hubo más, por supuesto. Entonces hay que buscar una generación de
recambio. Y hay que hacerlo sin dinero porque teníamos un presupuesto
muy pequeño. Y también pequeño en realidad con respecto al resto de la
casa, pero yo sí te puedo decir que en ese momento el director de
programas, que fue el que me nombró, y el director de Radio Nacional,
pues sí que... Nos respaldaban, por lo menos las ideas que teníamos en
la cabeza las podíamos poner en marcha y eso ya era un lujo”

Las directrices de Lara fueron entonces poner de nuevo la maquinaria en marcha:
establecer conexiones con la industria musical, recibir a nuevos oyentes y llevar a
cabo los destacadísimos conciertos de Radio 3, que coordinó junto a Paco Pérez
Bryan. Conciertos a los que acudirían Smashing Pumpkins o Lou Reed entre
muchos otros. Lara salva anécdotas de esta última operación como algunas de las
más enorgullecedoras de su trayectoría:

“Uno de los días me pilló haciendo el programa y estaba Manic Street
Preachers que a mí me gustaban mucho y entonces Paco me llama y me



dice “ya están tocando” estaban probando y entonces yo subí la regleta y
escuché una de las canciones de Manic en directo y esa conexión fue no
sé como “ay lo hemos logrado que bien que suerte y estoy escuchando
esto” y fue muy emocionante”

Sus enemigos en el frente estaban claros y ya han sido mencionados, pero la mayor
frustración de Lara no han sido los despuntes que conllevan prácticamente todas las
profesiones, y los inconvenientes de ser jefe. El mayor problema de este país, y que
no logró enmendar Lara durante esos 4 años fue conseguir que Radio 3 se
percibiese como la auténtica Casa de La Radio que es, con el mismo modus
operandi que tiene cualquier español al recibir a alguien a su casa: ponerle un café,
ofrecerle comida, y hacer una sobremesa.

“Todo el mundo en España habla bien de la BBC o de Radio France,
pero no hablan bien de la radiotelevisión. También es cierto que nosotros
tenemos esa tendencia de arreglarlo todo en los bares pero creo que hay
que ponerse al frente de algo para saber exactamente de qué
carecemos, qué adolece, qué nos hace grandes.

La joya de la corona desde luego, de la comunicación, tendría que ser la
radiotelevisión pública. Y aquí, pues, hay cosas que no entiendes muy
bien, que estén pasando, (...) Tendríamos que tener al menos una
posibilidad de tener altavoz que no tienen en otros países y estamos
viendo que rápido se censura todo, ¿no? Creo que eso no se nos
debería olvidar nunca y creo que no hemos hecho bien el trabajo de
contarle al mundo, oye, es que es tu casa, pero no es tu casa y porque tú
lo estés pagando, como decimos.

No hemos contado nunca bien quiénes somos y quiénes somos. ¿Qué
hacemos? Sin embargo, cuando te vas fuera, lo primero que haces
probablemente sea conectar con Radio Nacional. Será por algo, ¿no?
Así que no sé”

Lara sigue conduciendo el programa que empezó en el año 1996. Esperemos que
continúe así, porque la frase tambaleaba cuando me recordaba que un nuevo jefe
de programas parecía tener ideas para la programación futura en las que ella no
estaba incluída. Afortunadamente, el micrófono no es el único receptor del mensaje
de Lara, y apoyada en su reciente título de filosofía, y sus intereses personales,
escribe novelas y poesías como Derivas (2020), Insectos (2017) u Óxido (2004). ¿Y
qué opina de sus últimos pasos por Radio 3?

“Si me quedan nueve años aquí o lo que sea quiero pasarlo aprendiendo
aprendiendo y siendo lo que he sido siempre siempre, un medio para
comunicar algo que me ha emocionado”



Julio Ruiz

Al otro lado de esta grabación hay un hombre ilusionado, que haciendo uso de las
cintas de magnetófono y bobina, se hace a sí mismo el autocontrol

Él es Julio Ruiz, y durante los 50 años de vida de Disco Grande (1971-2021) tuvo
una serie de tareas permanentes: seleccionar maquetas, presentar grupos e invitar
al oyente a descubrir música interesante. Hubo otras labores que tuvo que hacer
durante sólo algunos años del longevo programa, como la hoja de censura que
avisaba al ministerio de los cantautores que seleccionabas. Sin embargo, estas no
eran las operaciones más complicadas. La más dura sería conseguir un contrato
laboral.

Hasta 2007 no conseguiría ser un trabajador fijo de Radio Televisión Española. Es
menester reconocer que Disco Grande se mudaría de una emisora a otra durante
muchos años: del 71 al 83 estuvo en Radio Popular FM, del 83 al 91, Radio Cadena
(Radio 4 pero con distinto nombre) y del 91 al 21, 30 años en Radio 3. Sin embargo,
Julio ahora goza de su jubilación gracias a su adscripción en la seguridad social por
un trabajo a media jornada organizando discos en una discoteca.

Esta fluidez con la que se movía por las ondas sonoras estaba justificada por una
experiencia previa escribiendo en Disco Express, en Diario Marca, El Sol,
Información de Madrid y unos estudios en la escuela de periodismo en Madrid, en
aquel edificio en la carretera de la Dehesa de la Villa, hoy convertido en el Instituto
RTVE. Julio me mostró el origen de su afición por el periodismo musical: una lesión
llamada triada fatídica que se hizo jugando un partido mientras estudiaba biológicas.
Fue el perder ese cuatrimestre el que le dió un nuevo sentido a su vida laboral.

Disco Grande se hacía sin guión; con escaleta, con directrices, pero a amanuense,
con papel y lápiz. El programa comenzaba con novedades del día (que salían de las
revistas New Musical Express y Melody Maker), alguna entrevista, la Liga
Maquetera y un G.A.T.O. Sí, un G.A.T.O. Grabación a Traición Original. El término
nace de una entrevista a Thom Yorke, ni más ni menos, en la que se le pidió un
acústico a traición al haber terminado una entrevista. (Aunque el propio Julio admite
que tan a traición no era). A todo ello le acompañaban sus becarios, Paula Quinta, y
David Merino, voz y guitarra del actual grupo La La Love You.

Julio Ruiz tuvo el privilegio de compartir espacio y tiempo con algunas de las
figuras más respetadas en la industria musical. Desde el propio Keitch Richards,
fundador de los Rolling Stones, con el que compartió un desayuno y entrevista (para
Julio un zumo, y para el Rolling un vodka naranja) que quiso alargar el guitarrista, a
pesar del límite temporal de la cinta magnetofónica; hasta PJ Harvey, a la que le
descubrió el flamenco gracias a una Antología de Camarón que Julio le obsequió.



Un periodista musical con una carrera de más de 50 años de profesión a sus
espaldas parecería que fuese a defender este oficio a capa y espada. Pues todo lo
contrario. Julio se une a la lista de periodistas musicales que me recomiendan con
creces jamás buscarme la vida de esto.

“Hay un momento de evolución cuando salen los periódicos y tal y en un
momento determinado tú cogías El País y El Mundo y había información
musical y columnas de críticas de conciertos. (...) Había un
huequecito,había una crítica... Eso no sé por qué se fue eliminando poco
a poco y ahora para que haya información musical en un periódico
normal es que se ha muerto alguien o saca un disco un artista in
memoriam”

Según Julio, “este es un país que en cuanto a cultura musical, cero pelotero. Sus
argumentos se basan en la inexistencia de espacios culturales en los medios.
Antiguamente se encontraban Aplauso, A Tope, Rococó, Músicas Sí, y
actualmente la música pasa a un segundo plano. Se convierte en el objeto de un
reality show, o un concurso de talentos, dónde la música es lo que menos importa.

-¿Entonces puede sobrevivir un periodista musical a día de hoy?

-No, no, no, que va... un periodista musical nunca ha podido sobrevivir,
nunca nunca, nunca. Un periodista musical ha podido sobrevivir si era un
periodista de otras cosas... informativo, e igual que tenía que hacer la
crítica de... del concierto de... yo qué sé, de... de PJ Harvey, pues al
mismo tiempo también tenía que ir a ver un desahucio en Lavapiés,
porque eran periodistas.

A pesar de su nostalgia por el olor a tinta de periodico, Julio ha asimilado la
evolución web, y pone en valor a las nuevas webs como Jenesaispop o Muzikalia.
Tras su emotiva despedida a los micrófonos de Radio 3, cerrando junto a la música
de Los Planetas, le contactó Carlos Galán, de Subterfuge Radio. Su historia se
desarrolla ahora en Todos los Discos Son Grandes, nombre en honor a una cuña
que hizo su hija pequeña. En su programa pone música de los 70, de los 80, de los
90, actual… todo menos el mal llamado indie, que fue la última reivindicación que
quiso transmitirme:

“Ahora cuando recibes un email: Estos son los “pichurri del volga” una
banda indie de murcia coño, ¿qué es la banda indie? esto ya me duele la
boca a ver, que indie no es un género, que indie es pop rock, o sea
puede haber un chaval que toca la guitarra flamenca y que sea indie.

Indie lo llaman porque en aquel Musical Express y Melody Maker, en
aquellos tiempos salían los artistas de sellos discográficos

https://www.subterfugeradio.com/programacion/todos-los-discos-son-grandes/


independientes y ponían lista de los discos más vendidos y lista de los
independientes y por acoplarlo ponían indie y se ha quedado ahí

El género indie a mí cada vez que... Bueno, pues hay un mainstream
indie que no voy a decir nombres, pero a mí me horroriza. Aparte de que
copan todos los carteles prácticamente de todos los festivales”

Rosa Pérez

Cualquier fan que se precie de Radio 3 conoce Fluído Rosa, una revista sobre música
y creación plástica contemporánea.

De joven, se fijaba mucho en las radios portuguesas, por cercanía y por conocer
algo de industria musical que no llegaba a emisoras españolas. Rosa comienza su
trayectoría en 1982, en la Cadena Ser de Valladolid. En aquellos momentos la
programación estaba dotada de especialistas, con programas nocturnos de
indagación cultural. Posteriormente, ocurriría su salto a Radio Cadena Española en
Madrid, que coincidió con la consolidación de la radio nacional, uniendo diversas
emisoras bajo un mismo techo.

Rosa tiene una suerte particular: en la gran mayoría de ocasiones, ella misma ha
podido dirigir sus programas. Secuencias, Música Express, Noches de Verano,
Habitat, Magacín FM…Cuando le pregunté, para poder ser como ella de mayor, y
ser mi propia jefa, la clave que me comentó fue creer en ti misma y ser echada para
adelante. Osea, que seguirá siendo un misterio sin resolver.

Una clave más orientativa son sus valoraciones en cuanto a la prensa musical
escrita. Además de sus programas, Rosa también colaboró con Boogie, Ruta 66 o
Rockdelux, en su gran mayoría, sin remuneración. El principal fallo del salto al digital
para ella es el enfoque periodístico:

“Aquí en España, quizás, a lo mejor, no se han enfocado bien las
páginas, sobre todo, de los medios, ¿no? Se dedican demasiado a hacer
resumen de lo que pasa durante el día, pero no son generadoras de
noticias, y creo que eso es un error, porque, al final, la gente utiliza la red
para informarse, y hay muy mala información. Entonces creo que sí, que
todavía es una asignatura pendiente. Crear buenas paginas en medios
importantes que tengan espacios dedicados a la cultura en general de
una forma totalmente independiente”

Algo tan asimilado, como que la prensa sea ahora en su mayoría digital, significó en
su momento una democratización de la información, con estructura horizontal. Esto,
según Rosa, ya ha quedado completamente desmentido y ahora son los periodistas
los que deben actuar como filtro de toda esa información, confundida en tantas
ocasiones con publicidad. Es duro para nosotros, pero también para los demás



agentes partícipes en esta cadena, tales como artistas o disqueras. La
democratización provoca la superabundancia digital, y para ello el periodista musical
debe ponerse las pilas en ciertos asuntos:

“Lo primero que hay que hacer es escuchar mucha música, eso lo
primero. Ir buscándote referentes, donde los encuentres, gente que a ti
te pueda parecer que sigue una línea coherente y honesta. Poco a poco
irás forjando tu estilo, tu línea, eso no sale de la noche a la mañana. Esto
es como todo, es un proceso, a veces te equivocas, yo me he
equivocado más de una vez, y “¿Como he puesto esto”, no sé, me debió
de dar un ataque de… ”

Y no tener tampoco prejuicios. A mí siempre me ha tirado un poco por la
música electrónica o experimental, desde muy joven, pero yo escucho
todo tipo de música. Porque creo que hay que escuchar todo tipo de
música, hay que escuchar las cosas que resultan frescas, que resultan
interesantes: la manera de tratar el tema, cómo está compuesto, las
armonías, o los arreglos que tiene... Es un conjunto, una canción no es
una cosa, no es la melodía que está cantando, sino también muchas
veces, es lo que hay detrás.

Todo eso se aprende escuchando mucho, mucho, mucho, y pues sí,
crivando, seleccionando. Conocer la historia de la música popular
contemporánea es fundamental, y hay un siglo, con lo cual hay tela
marinera para escuchar, pero es fundamental. Porque no puedes estar
diciendo, "oh, esto es maravilloso", cuando resulta que ya hubo unos
anteriores y otros anteriores a esos que fueron los originales, entonces
claro, es un tarea ardua, pero bueno, si a ti te gusta la música y crees
que es ahí donde quieres mover, pues adelante, y a ello”

Rosa concordaba en la opinión de que la música se ha denostado en nuestro país, y
que por culpa de los conciertos gratis de ayuntamientos, fiestas de pueblo, y las
plazas, nos hemos ido haciendo a la idea de una cultura gratuita.

También nos hemos hecho a la idea de un feminismo muy adaptado a las
necesidades de hoy y aunque muchas cosas hayan avanzado respecto a la portada
de Metrópoli, Rosa continúa batallando en proyectos de visibilidad como
SONORAS, una red de trabajo impulsada por el colectivo Female Pressure para dar
visibilidad a mujeres en el mundo de la electrónica, que pretendía poner sobre la
mesa la inclusión de DJS femeninas en los carteles de festivales españoles. Como
Rosa me comentaba, aun queda un montón por hacer pero,

“ Esto no quiere decir que ya cómo has conseguido un 40% te puedas
tumbar a la bartola, no, hay que seguir, porque a lo mejor en un
momento dado, puedes superar el 50%”



Víctor Lenore

Parece un chiste, pero que a un estudiante de derecho en ICADE le interese My
Bloody Valentine, Nirvana o REM no es tan remoto.

Víctor era un niño pequeño en Soria, que creció viendo La bola de cristal y
escuchando los grupos antes mencionados. De ahí que comenzase su trayectoría
periodística escribiendo Malsonando, un fanzine de grupos alternativos, para
posteriormente colaborar en Rockdelux y acabar formando parte del primer
Festival de Benicassim.

“Lo que pasa es que los puestos de la radio ya estaban repartidísimos
desde los años 80. La mayoría de los locutores de Radio 3 ya eran
locutores famosos cuando la movida. Entonces no hubo mucha
renovación generacional ahí”

Aunque pueda sorprender, Lenore recuerda sus primeros trabajos en la prensa con
grandes beneficios. Trabajos en plural, porque había que estar en varios medios,
obviamente, pero entre La Razón, Sol Música y la revista de MTV, el periodista
recuerda ganar en un mes entre tres mil y tres mil quinientos euros. Lo que te lo
daba en dinero, te lo quitaba en salud mental, eso sí. Las reseñas se escribían en
máquinas de escribir y se mandaban por fax a las correspondientes redacciones,
debías atender a todos y cada uno de los conciertos en la programación musical
que pudiesen ocurrir cada fin de semana… Incluso se hacía realidad aquella
fantasía heroica del periodismo donde debes dictar palabra por palabra al editor
nada más haber salido de los conciertos.

Lenore tiene una característica peculiar como periodista musical, y es su branding:
se considera ex indie y ex hipster. Aunque él dice que se asemeja al alcoholismo,
y que nunca se puede salir de aquello. Para conocer al ex-algo primero debemos de
trazar el inicio de su viaje del héroe por el modernismo, y este tiene un nombre:
Ladinamo.

Ladinamo fue un colectivo que contaba con fanzine, grupo de danza, local y grupo
de DJS. Su principal intención fue el activismo a favor del copyleft. Entre sus
miembros se encontraban personalidades como Isidro López, sociólogo y diputado
de Podemos en la Asamblea de Madrid; Guillermo Zapata, guionista, novelista y
político español; César Rendú, Carolina del Olmo, alta directiva del Círculo de
Bellas Artes, etc…

“Hay un intelectual en Estados Unidos que se llama Lawrence Lessig
que intentó hacer… Flexibilizar un poco las reglas del copyright, pero
dándoles soporte legal para que fuera más sencillo, pues que los
músicos sampleasen, versionasen, todo eso. Estábamos muy con
ese rollo, ¿no?



Entonces, si tú registrabas tus canciones en copyleft, las podías poner. Y
si el autor te daba permiso para no recaudar derechos del autor, pues
podías hacerlo, ¿no? Entonces, pues tuvo que ver con eso la demanda
de la SGAE, ¿no? En una época en que las SGAE estaba súper
demonizada, era como la entidad más odiada del país”

Ladinamo fue demandada por la Sociedad General de Autores y Editores, quien
le reclamaba el pago de 829,70 euros en concepto de comunicación pública de
música emitida en su local, música que según la SGAE pertenecía a su repertorio.
El 2 de febrero de 2006, el Juzgado de lo Mercantil n.º 5 de Madrid absolvió a
Ladinamo, dictándose la primera sentencia mundial que reconocía el término
copyleft, ya que Ladinamo solo usaba música libre en su local.

La SGAE no pudo tumbar al grupo intelectual. Según Lenore, lo que dió por vencida
a Ladinamo fue una “carencia intelectual”, y que, según él, “era una flexibilización de
los derechos de autor donde quien salía perdiendo era el creador”.

Quizás fue un desbordamiento de valores hippies, o un cambio ideológico, pero
Lenore dictaba sentencia en aquella terraza en la que nos sentamos, y me dijo que
“el indie es la escena musical española que menos canciones memorables ha dado
en la historia”. Además, argumenta que un hipster siempre mirará por encima del
hombro, imponiendo sus gustos musicales y pensando que son mejores.

“El hipsterismo es que me parece ridículo. Atender tanto como yo
atendía a la música de Estados Unidos y de Inglaterra, cuando aquí
tenemos una música igual de buena o mejor, yo diría que mejor. El
liberalismo es un sistema que fomenta el desarraigo. Es decir, la
sociedad de consumo fomenta el desarraigo. Lo que quieren son
gente sin raíces, que el centro de su vida sea ver qué novedades
hay en el mercado e ir comprándolas y que eso configure tu
personalidad. Y eso me parece horroroso, realmente. Es una cosa
inhumana. Y creo que salir de ahí es muy saludable”

En un momento, le pregunté si el periodismo musical se encargaba de cubrir esos
problemas visibles en la industria: lo del hipsterismo, la imposibilidad de hablar del
excesivo lanzamiento de música, el inexistente circuito de salas de conciertos en
España, ya sustituidas por festivales.. y su respuesta fue clara:

“El periodismo musical ha muerto”

Según Lenore, al oficio hay que resucitarlo. No podemos seguir viviendo con
modelos de negocio antiguos, sin ejecutivos periodísticos a los que les guste la
música popular, y sin dinero de por medio.

“Bueno, el periodismo musical tiene que hacer también una reflexión
sobre lo mal que lo ha hecho. O sea, es totalmente espectacular que



en 2004 estalle una música que se llama... Reggaetón y no le hagan
ni puto caso. (...)

O sea, por ejemplo, en los años 70 a los rockeros tampoco les gustaba la
música disco. Fiebre de la sábado noche, los Bee Gees, Bárbara
Streisand... Todo esto vendía tanto que lo cubrían con distancia, con
menos entusiasmo. Pero no lo ignoraban. Y ahora, poco a poco, fue
diciéndose... "Oye, pues no era nuestra música favorita, somos rockeros.
Pero esto tuvo una importancia cultural que había que cubrir". Eso con el
reggaetón, con la cumbia, con la bachata, con todos estos estilos
caribeños no se ha hecho. El periodismo musical ha quedado en puto
ridículo.

O sea, es que si no sabes hacer esto, no te tiene que gustar. Tienes que
tener la capacidad de análisis para explicar qué es esto, qué te gusta y
qué no. Luego, a última hora, cuando he visto que necesitaban vender
entradas, los festivales han puesto a Balvin en la cabeza de cartel. Ha
venido un público que no les gusta. No les gusta a los anunciantes.
Entonces han dicho, bueno, pues ya no más. O sea, es increíble que
sea más fácil. Si tú eres un cantante de Colombia o de Puerto Rico,
sea más fácil tocar en Coachella que en el Primavera Sound”.

El mayor consejo y aprendizaje que me llevé de la charla con Lenore fue breve y
decisiva para los futuros periodistas musicales: dejemos de hacer noticias que
parecen hechas por Inteligencia Artificial. Seamos críticos, hablemos de
experiencias, buenas y malas, y tengamos siempre el ojo puesto en la música
popular española, porque si nadie le hace caso, vendrá Évole y hará un reportaje de
Camela antes de que ningún medio especializado haya decidido indagar sobre ellos
antes.

Sebas Alonso

En España hacía falta que alguien reivindicase a Kylie Minogue, Cher o Madonna.
Nuestro superhéroe se llama Sebas Alonso y para cumplir su objetivo creó la revista
digital Jenesaispop.

Jenesaispop nace como cualquier otro blog en la época de los inicios de los 2000.
Todo el mundo tenía un blog. Pero nadie tenía un blog en el que se hablase de divas
del pop más allá de sus operaciones estéticas, sus relaciones amorosas, o su físico.
En el 2006 abre Jenesaispop, y Sebas logra la hazaña de vivir de su propio blog
musical a partir de 2008.

Esta historia de superación no es la regla, ni mucho menos. Sebas directamente,
no se lo recomendaría a nadie “tienes que trabajar en un perfil durante muchísimos
años y de manera obsesiva”. Sin embargo, cuando mencionamos el editorial de su

https://jenesaispop.com/
https://jenesaispop.com/2024/01/18/468936/si-pitchfork-cierra-seremos-los-siguientes/


revista acerca del cierre de Pitchfork y por consecuencia, futuro cierre de otras webs
musicales, él se mantiene positivo. El motivo de su positividad no es otro, por irónico
que suene, que la inconstancia del mercado web.

Sebas ha pasado por MySpace, por Facebook, por la moda de llevar tu web a la
legibilidad y adaptación de iPad, y ahora se plantea el modelo TikTok. El tráfico web
se ha mantenido, exceptuando un espejismo en los inicios de los 2000, cuando el
SEO y el SEM no estaban tan de moda, y Google posicionaba de manera muy
favorable los blogs. Sebas argumenta que en realidad, el periodismo musical le
interesaba y le interesa a cuatro personas, y que la mitad de ese público era tráfico
basura. Son esos cuatro gatos estables los que equilibran y están siempre,
independientemente del medio por el que se consuma la prensa musical.

Lo que no es minoría en la industria musical son los lanzamientos de singles, y
sobre ello también conversamos Sebas y yo:

“Los artistas están completamente esclavizados porque sea público el
número de oyentes mensuales que tienen. Porque condiciona su
contratación, su caché y muchas veces son datos falseados. Que luego
nadie los escucha, o que esa gente que escucha esa playlist no va a los
conciertos… Hay mil maneras de falsear eso, como antes los números
uno de la radio, o sea la mafia de antes es la misma pero en otro lado”

Por eso mismo se necesita la figura del prescriptor musical, aquel que recaba toda
esa información y la presenta de manera legible. Ahora bien, ¿cuál es el criterio
para seleccionar x información? ¿Pagan los artistas por salir en los medios? La
respuesta a la segunda pregunta es un no rotundo, pero para la primera, no existe
una respuesta clara.

“A ver, hubo un momento en la industria musical en el que sí que parece
ser, yo no lo he vivido pero en el que las discográficas eran un peso
súper importante como anunciante de los medios de comunicación y
supongo que habría cierto condicionante o cierta presión, las
discográficas ya no son los principales anunciantes de los medios. En el
momento en el que se dejaron a vender discos a causa de internet eso
cambió por completo, el modelo de negocio cambió por completo, la
mayoría de los ingresos publicitarios que vienen a un medio de
comunicación como el nuestro van a ser festivales, promotoras de
conciertos, y por decirlo una manera rápida alcohol, cerveceras, marcas
de refrescos”

El primer sujeto que menciona Sebas es el importante, los festivales. Jenesaispop,
acompañado de muchos otros medios digitales acuden a las ruedas de prensa
anuales que organizan los miles de festivales españoles. (en 2022 se celebraron en
España alrededor de 900 festivales, según El Confidencial). Y es aquí cuando

https://jenesaispop.com/2024/01/18/468936/si-pitchfork-cierra-seremos-los-siguientes/


chocan prensa corporativa e informativa. Esos mismos anunciantes son los que
mantienen en pie, gracias a su publicidad, a muchas de estas revistas. Siendo esto
así, ¿se ejerce la suficiente presión hacia ellos?

“Hay una serie de festivales que no son Madcool ni Primavera Sound,
que son muy pequeños y cuando tú cuestionas su organización les
haces muchísimo daño (...) a mí me da mucha pena que me manden un
Whatsapp: Sebas no sabes el daño que me hace esto con los con los
anunciantes o para conseguir anunciantes el año que viene o para
conseguir el patrocinio del ayuntamiento de turno y que me pongas que
no ha habido agua durante dos horas en el festival al 40 grados”

El quid de la cuestión para la prensa digital especializada en música es la
publicidad. Antes ejercida por discográficas, ahora ejercida por un multi circuito de
festivales.

Manuel Pinazo

-El reportaje va a abrir con el WhatsApp que me mandaste que
cuando te dije tal, me voy a meter al máster, tú me dijiste, es que yo
me preocupo cuando veo a gente como tú metiéndose en esto.

-Me preocupa, pero me ilusiona. Y de hecho, me invitaron al Monkey
Week a una charla a hablar de la precariedad con Lorena de la
Trinchera, y yo decía... Esta mierda que estamos viviendo, vale,
pero la gente que está estudiando ahora periodismo, en diez años,
¿Que van a tener aquí, que se van a encontrar? ¿Sabes? Entonces,
si cuatro zumbaos de ahora, no intentamos cambiarlo, o que se nos
reconozca de alguna manera, o que se dignifique la profesión...pues
currarás de otra cosa.

Manuel me abrió las puertas al mundo del periodismo musical, permitiendome
escribir de manera gratuita para Muzikalia, como hobbie y escribiendo de lo que me
ha dado la gana siempre (he colado discos de trap en su revista). Ahora nos
juntamos en un Manolo Bakes, en Madrid, para averiguar cómo fueron cayendo las
fichas de dominó que le llevaron a dirigir la revista que me ha motivado a proyectar
este reportaje como mi Trabajo de Fin de Grado.

Empezó trabajando en agencias de comunicación, en ese periodismo corporativo
tan piqueteado por muchos, pero necesario si un recién graduado quiere permitirse
el lujo de comer. En 2001, aún durante su carrera, comenzó a escribir para
Muzikalia y compatibilizaba trabajos en el Ministerio del Medio Ambiente, partidos
políticos, constructoras y un par de biografías musicales… Hasta que aparece la
maravillosa oportunidad de trabajar en MaraWorld, organizadora y fundadora del
Festival de Benicassim como editor web.



En 2009 el festival pasó a ser 100% británico, propiedad de la empresa VPMG y
con Vince Power al frente. Manuel desaparece de la plantilla de MaraWorld y como
salvavidas, le propone a Sergio Picón y Núria Ferré, fundadores de Muzikalia,
comprarles la web. Por aquel momento ellos ya estaban bastante desvinculados de
su proyecto, pues habían empezado a trabajar en su propio sello discográfico, Aloud
Music. Así que aceptaron.

A ese salvavidas llamado Muzikalia le ha ido entrando agua por todas partes a lo
largo de los años, por diversos motivos ya mencionados en este reportaje, y
curiosamente fue un tirita en forma de libros la que salvó a esa web digital en 2019.

“O sea, la pandemia coincide con la puesta en marcha de la editorial. Si
no es por la editorial, hubiéramos tenido que cerrar. Porque no... O sea,
el 90% de la publicidad se cae”

Manuel tiene ahora diversos frentes en su batalla. Intenta dar con la tecla del fallo
en el modelo de negocio: Se plantea el modelo de muro de pago, de manera
insegura por ahora. Junto con Sebas Alonso, está intentando poner en marcha la
PAM, Asociación de Periodistas Musicales. Continúa escribiendo para su editorial…
Y aún así, todo esfuerzo por parte de los periodistas es prácticamente inútil si los
agentes mayores no colaboran.

La discográfica contrata a medios y empresas de publicidad para que las notas de
prensa y la promoción de sus artistas viajen. El punto de no retorno es cuando nos
llega a nosotros, los periodistas que reseñamos ese álbum o single, hacemos una
crónica de ese festival, pero el dinero que nos debería pertenecer, se reinvierte para
que las revistas no dejen de existir.

“Por ejemplo, en Mad Cool se gasta una pasta en Publi, están forrados,
tienen 200.000 patrocinadores y no solo no se anuncian, sino que yo
ahora quiero cubrir el Madcool, el que vaya de Muzikalia, y tengo que
pagar 30 euros por acreditación.

O sea, es que pagas por trabajar y esa crónica que tú hagas no te va a
revertir a ti en ingresos. Dices, es muy frustrante, pero a ver, Primavera
Sound hace lo mismo, te cobran. Y eso es, yo qué sé, ¿qué quieres que
te diga? Bueno, estamos trabajando y te estamos dando una visibilidad
que te cagas”

Muzikalia, según Manuel, tiene 200.000 lectores de media. Gran parte de su
redacción se dedica a otras cosas para ganarse un sueldo digno. Manuel es
autónomo y trabaja en otros proyectos para llegar a fin de mes. Yo soy estudiante y
he estado colaborando durante casi 2 años sin llegar a recibir ningún dinero a
cambio de las horas invertidas.



Estos datos ayudan a entender que cuando le preguntase a Manuel la mágica
pregunta sobre el futuro, me respondiese de la siguiente manera:

-Entonces, ¿se puede ser periodista musical a día de hoy?

-Poder se puede, pero... ¿a qué precio? Lo bueno que tiene el tema es...
o sea, la gente de joven, si tienes idiomas, es otra cosa que abre muchas
puertas. O sea, puedes ser periodista musical y trabajar para un medio
internacional, digno que te pueda...¿Pero aquí en España…? No, aquí
en España…

Aquí en España tenemos este panorama. Un panorama cambiante a lo largo de los
años, que ha ido despegando a la crítica cultural, en especial a la musical de los
diarios generalistas, y afianzando los lazos empresariales entre las revistas
especializadas y los nuevos hombres trajeados de las antiguas discográficas: los
promotores guays de festivales guays.

No echemos todas las culpas a los sound extreme festival summer winter low
concept. El periodismo musical se ha quedado al fondo de la clase por no saber
adaptarse a muchas consecuencias del periodismo digital, a las nuevas
plataformas de creación de contenido y no ejercer la suficiente presión mediática
que hubiese fidelizado a muchos lectores y contribuido a un panorama cultural
mucho más crítico. El oficio ha avanzado más rápido que el trabajador, y enamorado
de un panorama mucho más romántico, como es el salvador de los medios de
comunicación, se ha ido dejando de lado su parte más darwinista. Adaptarse a las
circunstancias.

En este país, da la sensación de que no se valoran las cosas hasta que nos las
quitan de las manos. Nos puede más la nostalgia que la acción. Para cualquier
amante de la cultura que se precie, luchar por una prensa musical de calidad
debería ser más que una obligación, no un deseo. La prensa generalista ya está lo
suficientemente manchada y despreciada por la propia sociedad española, como
para que también perdamos este pequeño rincón de disfrute musical.

Actualmente, el machismo desaparece progresivamente (más lento de lo que
debería), al igual que la censura o ciertas complicaciones técnicas que observamos
en la parte más primitiva del reportaje. Ahora, con una democratización mediática,
un exceso de medios y de contenido, todo el mundo coincide: el periodista musical
es necesario, hace falta un prescriptor musical.

Por todo eso y por mucho más, a pesar de la preocupación de Manuel, juro sobre
este reportaje continuar luchando por uno de los empleos más bonitos del
mundo: el periodismo. Aquel que tiene la obligación de dar una información
verídica, también en lo musical. Y si tengo que decir que ese grupo es una copia de



Vetusta Morla, lo haré. Y si tengo que decir que ese festival tiene gastos de gestión
abusivos, lo haré. Y si tengo que decir que habría que boicotear al festival de
Eurovisión 2024, por permitir que Israel permanezca como país participante con el
genocidio que se está produciendo, lo haré.

Soy Alba García, y esto ha sido Nombres Propios: un recorrido sobre el periodismo
musical español.

Interpretación derivada de la investigación

A pesar de las esperanzadoras conclusiones y positivo mensaje final presente en el

reportaje, este trabajo ha sido realmente duro de terminar. Conocer la precariedad, no solo

en periodistas musicales principiantes, sino en las mayores figuras dentro del oficio, ha sido

verdaderamente sorprendente.

Me he percatado de problemas existentes a lo largo de varios años, y que continúan aún en

la profesión. Empecé esta investigación buscando un culpable en los grandes medios de

comunicación, o en la prensa generalista, que no incluía la sección cultural entre sus filas de

noticias destacadas. Sin embargo, cuando hablaba con diversos profesionales, observaba

problemas que provenían de los propios periodistas también.

He querido listar las principales conclusiones, positivas y negativas, que he elaborado

durante la elaboración del proyecto:

● NO HAY DINERO

En la entrevista con Víctor Lenore me comentaba que, “no había que fiarse de nadie que

hablase de los problemas del periodismo sin mencionar al dinero”. El círculo vicioso que

sigue la prensa musical comienza por el artista, que normalmente pertenece a un sello

discográfico y es esta misma empresa la que le proporciona un equipo de marketing o

management para promover su obra. Puede funcionar desde una gran multinacional como

Warner, o Sony, o que estas subcontraten a un equipo de prensa independiente. El paso final

llega a los periodistas: el equipo de marketing nos envía la nota de prensa con intención de

hacer una entrevista, reseña o crónica de algo relacionado con el artista para darle

promoción. A esa empresa de publicidad le paga la disquera, y al artista, la propia disquera

también, ¿quién paga a los periodistas?.

Supuestamente, los lectores. Pero esto no ocurre. Los inversores se centran en los demás

pasos existentes: disqueras y marketing para invertir publicidad en ellos.



● LOS FESTIVALES MATAN AL PERIODISMO MUSICAL

Se calcula que en España se celebraron en 2022 alrededor de 900 festivales. Esto sería un

dato positivo en torno a la cultura y la música, si los festivales centraran su programación en

torno a la música. Los precios exacerbados, la distancia entre escenarios, las limitaciones

técnicas como la prohibición de entrar comida y agua de fuera, o los abusivos gastos de

gestión están haciendo que el disfrutar de la música quede opacado por intereses

comerciales. La predisposición de ayuntamientos para financiarlos hace que cada vez a las

salas de conciertos les cueste más sobrevivir, y con ello, muere una parte del periodismo

musical que retrata las experiencias más íntimas, y no los macroconciertos. Gran parte de

esta reflexión se encuentra en el libro Macrofestivales: El agujero negro de la música (2023),

de Nando Cruz.

● LA TECNOLOGÍA NOS HA ADELANTADO

Esta reflexión también ocurre a raíz de la conversación con Víctor Lenore. Él fue sin duda el

más crítico con respecto a los propios periodistas. Comparando sus teorías con los avances

webs que me mencionaban Sebas E.Alonso y Manuel Pinazo, concluí que tenía razón. Los

blogs y las webs no sólo han tardado mucho en incluir en la conversación musical temas más

underground como el reggaeton, o la música urbana. También está atrasado con respecto a

los avances en comunicación, y sobretodo la implementación en redes sociales. Muy pocos

portales webs están perfectamente integrados en redes sociales, como si lo están los

periódicos generalistas. Esto repercute negativamente en su audiencia y alcance.

● LA CULTURA NO ESTÁ EN LA PRENSA GENERALISTA

Comparando cabeceras online de los principales periódicos españoles, la sección Cultura se

encuentre en el puesto:

El País, 11 de 16

El Mundo, 6 de 10

La Razón, 9 de 11

La Vanguardia, 10 de 11

No solo es destacable su posición en un menú, sino la cantidad de noticias dedicadas a la

música que hay en estos periódicos. En su gran mayoría las noticias giran en torno al Cine, o

al entretenimiento, y como decía Julio Ruiz en su entrevista “Solo acuden al periodismo

musical cuando ha muerto alguien”

● HACE FALTA UN PRESCRIPTOR MUSICAL



La democratización que traen consigo las plataformas digitales ha causado lanzamientos

excesivos que pocas veces puede el público digerir. Es quizás la única conclusión positiva,

pero una figura como la del periodista musical es el único que, a través de su conocimiento y

disposición, puede filtrar y seleccionar el contenido que realmente merece la pena para

darlo a conocer al público general.
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información de las entrevistas:

Artículos publicados en medios de comunicación:

● ¿’Carne cruda’? En Radio 3 no cabe el sensacionalismo’. (2012, agosto 31).
Elmundo.es.
https://www.elmundo.es/elmundo/2012/08/31/comunicacion/1346416273.html

● Cruz, N. (2024, enero 26). El callejón sin salida de la crítica musical. elDiario.es.
https://www.eldiario.es/cultura/musica/callejon-salida-critica-musical_129_10868549.
html

● E.Alonso, S. (2024) «Si Pitchfork cierra… ¿seremos los siguientes?». Jenesaispop.
https://jenesaispop.com/2024/01/18/468936/si-pitchfork-cierra-seremos-los-siguiente
s/

● La era dorada de las revistas musicales en España. (2023, marzo 29). t.blog.
https://www.thomann.de/blog/es/la-era-dorada-de-las-revistas-musicales-en-espana/

● Rural, Á. C. (2018, marzo 20). Jesús Ordovás: «Tuve que enfrentarme a todos y
cada uno de los directores de Radio 3 para poder hacer mi programa». Jot Down
Cultural Magazine.
https://www.jotdown.es/2018/03/jesus-ordovas-me-tuve-que-enfrentar-a-todos-y-cad
a-uno-de-los-directores-de-radio-3-para-poder-hacer-mi-programa/

● Vázquez, C. H. (2022, diciembre 26). Julio Ruiz: «Es triste que el periodismo cultural
en este país siga siendo de quinta división». The Objective Media SL.
https://theobjective.com/cultura/2022-12-26/julio-ruiz-periodista-cultura/

Publicaciones, tesis, proyectos de fin de grado:

https://www.elmundo.es/elmundo/2012/08/31/comunicacion/1346416273.html
https://www.eldiario.es/cultura/musica/callejon-salida-critica-musical_129_10868549.html
https://www.eldiario.es/cultura/musica/callejon-salida-critica-musical_129_10868549.html
https://jenesaispop.com/2024/01/18/468936/si-pitchfork-cierra-seremos-los-siguientes/
https://jenesaispop.com/2024/01/18/468936/si-pitchfork-cierra-seremos-los-siguientes/
https://www.thomann.de/blog/es/la-era-dorada-de-las-revistas-musicales-en-espana/
https://www.jotdown.es/2018/03/jesus-ordovas-me-tuve-que-enfrentar-a-todos-y-cada-uno-de-los-directores-de-radio-3-para-poder-hacer-mi-programa/
https://www.jotdown.es/2018/03/jesus-ordovas-me-tuve-que-enfrentar-a-todos-y-cada-uno-de-los-directores-de-radio-3-para-poder-hacer-mi-programa/
https://theobjective.com/cultura/2022-12-26/julio-ruiz-periodista-cultura/


● Álvarez, J. T. (1987) Algunas puntualizaciones e hipótesis en torno a la historiografía

española especializada en prensa. La prensa española durante el siglo XIX. I Jornadas

de especialistas en prensa regional y local celebradas en Almería en 1987, Granada,

Instituto de Estudios Almerienses

● CVC. Rinconete. Música y escena. Enrique Franco y el periodismo musical, por José

Ramón Ripoll. (s. f.). Cervantes.es.

https://cvc.cervantes.es/el_rinconete/anteriores/noviembre_16/22112016_01.html

● De la Rosa, C. P. (2023). El periodismo musical en España: análisis de la revista Ritmo

[Universidad Rey Juan Carlos].

https://burjcdigital.urjc.es/bitstream/handle/10115/22716/2022-23-FCC-JL-2001-20

01043-c.pentella.2019-MEMORIA.pdf?sequence=-1&isAllowed=y

● Garrido, A. B., & Universidad de Sevilla. Facultad de Ciencias de la Información.

(1991). Prensa y «opinión pública» política en la Andalucía contemporánea: breve

estado de la cuestión : Ponencia presentada en los V Coloquios de Historia de

Andalucía, Historia Contemporánea, celebrados en Córdoba, en mayo de 1990,

revisada y ampliada. Alfar.

● La era dorada de las revistas musicales en España. (2023, marzo 29). t.blog.

https://www.thomann.de/blog/es/la-era-dorada-de-las-revistas-musicales-en-espan

a/

● Lara, C. R. M. (2013). Periodismo musical online en España [Universidad Internacional

de La Rioja].

https://reunir.unir.net/bitstream/handle/123456789/2095/2013_07_26_TFM_ESTU

DIO_DEL_TRABAJO.pdf?sequence=1&isAllowed=y

● Liñán, M. B. V. (2012). La música en la prensa española (1833-1874) [Universidad de

Granada].

https://es.scribd.com/document/572555563/Vargas-La-Musica-en-La-Prensa-Espano

la-1833-1874

● López, Zósimo; Nunes, Pedro y Val, Fernán del. 2017. “Una introducción a los

estudios sobre periodismo musical”. Cuadernos de Etnomusicología.

Nº10.https://www.sibetrans.com/etno/public/docs/12-intro-dossier_1.pdf

● Martín Matos, J.A. (2016). El ascenso del periodismo musical : el caso de Diego A.

Manrique en El País. En Actas del I Congreso Internacional Comunicación y

https://cvc.cervantes.es/el_rinconete/anteriores/noviembre_16/22112016_01.htm
https://burjcdigital.urjc.es/bitstream/handle/10115/22716/2022-23-FCC-JL-2001-2001043-c.pentella.2019-MEMORIA.pdf?sequence=-1&isAllowed=y
https://burjcdigital.urjc.es/bitstream/handle/10115/22716/2022-23-FCC-JL-2001-2001043-c.pentella.2019-MEMORIA.pdf?sequence=-1&isAllowed=y
https://www.thomann.de/blog/es/la-era-dorada-de-las-revistas-musicales-en-espana/
https://www.thomann.de/blog/es/la-era-dorada-de-las-revistas-musicales-en-espana/
https://reunir.unir.net/bitstream/handle/123456789/2095/2013_07_26_TFM_ESTUDIO_DEL_TRABAJO.pdf?sequence=1&isAllowed=y
https://reunir.unir.net/bitstream/handle/123456789/2095/2013_07_26_TFM_ESTUDIO_DEL_TRABAJO.pdf?sequence=1&isAllowed=y
https://es.scribd.com/document/572555563/Vargas-La-Musica-en-La-Prensa-Espanola-1833-1874
https://es.scribd.com/document/572555563/Vargas-La-Musica-en-La-Prensa-Espanola-1833-1874
https://www.sibetrans.com/etno/public/docs/12-intro-dossier_1.pdf


Pensamiento. Comunicracia y desarrollo social (675-692), Sevilla: Egregius.

● Mora Contreras, F.C. & Viñuela Suárez, E. (2013). Rock around Spain Historia,

industria, escenas y medios de comunicación. Universitat de Lleida.

● Pedrero Esteban, L. M. (2000). La radio musical en España: historia y análisis.

Instituto Oficial de Radio y Televisión.

● Sagardia, A (1953) «Bosquejo histórico de las revistas musicales españolas», Gaceta

de la Prensa Española, n.º 6

Aportes en cuanto a medios audiovisuales:

● 25 Años De Sintonías De Diario Pop. (s. f.). Discogs.com. (2024, mayo 14) de
https://www.discogs.com/es/release/5484598-Various-25-A%C3%B1os-De-Sinton%
C3%ADas-De-Diario-Pop

● Atención Obras - Julio Ruiz. (2021, junio 24).
https://www.rtve.es/play/videos/atencion-obras/julio-ruiz/5955406/

● Aquellos chicos que inventamos la FM en Madrid. (2014, abril 13). El Mundano.
https://elmundano.wordpress.com/2014/04/13/aquellos-chicos-que-inventamos-la-fm
-en-madrid/

● «Diario Pop» (Despedida de Ordovás). (2011, mayo 12). RTVE.es.
https://www.rtve.es/play/audios/programas-y-concursos-en-el-archivo-de-rtve/diario-p
op-despedida-su-director-presentador-jesus-ordovas/810094/

● Disco grande - 30/12/08. (2010, noviembre 22). RTVE.es.
https://www.rtve.es/play/audios/disco-grande/disco-grande-30-12-08/370830/

● Música ligerísima - Programa 1. (2016, enero 10).
https://www.rtve.es/play/videos/musica-ligerisima/musica-ligerisima-programa-10/343
9835/

● Wikipedia contributors. (s. f.). Ladinamo. Wikipedia, The Free Encyclopedia.
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Ladinamo&oldid=154392560

Notas: Materiales e infraestructura utilizada

● Presentación del reportaje:

➢ Herramienta de maquetación online Shorthand

https://www.discogs.com/es/release/5484598-Various-25-A%C3%B1os-De-Sinton%C3%ADas-De-Diario-Pop
https://www.discogs.com/es/release/5484598-Various-25-A%C3%B1os-De-Sinton%C3%ADas-De-Diario-Pop
https://www.rtve.es/play/videos/atencion-obras/julio-ruiz/5955406/
https://elmundano.wordpress.com/2014/04/13/aquellos-chicos-que-inventamos-la-fm-en-madrid/
https://elmundano.wordpress.com/2014/04/13/aquellos-chicos-que-inventamos-la-fm-en-madrid/
https://www.rtve.es/play/audios/programas-y-concursos-en-el-archivo-de-rtve/diario-pop-despedida-su-director-presentador-jesus-ordovas/810094/
https://www.rtve.es/play/audios/programas-y-concursos-en-el-archivo-de-rtve/diario-pop-despedida-su-director-presentador-jesus-ordovas/810094/
https://www.rtve.es/play/audios/disco-grande/disco-grande-30-12-08/370830/
https://www.rtve.es/play/videos/musica-ligerisima/musica-ligerisima-programa-10/3439835/
https://www.rtve.es/play/videos/musica-ligerisima/musica-ligerisima-programa-10/3439835/
https://es.wikipedia.org/w/index.php?title=Ladinamo&oldid=154392560


● Audio:

➢ Iphone 11

➢ Grabadora Zoom H4N Pro

➢ Micrófono de solapa Sennheiser EK 100 G4 E

➢ Transmisor de bolsillo SK 100 G3

➢ Micrófono cardioide de clip ME 2.

● Fotografía:

➢ Iphone 11

➢ Cámara réflex Nikon D3300

➢ Objetivo Nikon 18-55MM AFP DX VR

● Softwares de edición:

➢ Software de edición Adobe Photoshop para corrección de imágenes

➢ Transcripción hecha por el modelo de aprendizaje automático Whisper

➢ Software de edición Audacity y Adobe Audition para corrección de sonido

➢ Software de ofimática para la redacción del reportaje Windows Office Word 365

● Escenarios para material audiovisual y entrevistas:

➢ Entrevista con Jesús Ordovás: ARGO - Asociación Racional de Gastronomía y Ocio (Pl.

de Sta. Ana, 7, Centro, 28012 Madrid)

➢ Entrevista con Victor Lenore: Bar Las Torcas (C. del Dr. Ramón Castroviejo, 61,

Fuencarral-El Pardo, 28035 Madrid)

➢ Entrevista con Lara López: Casa de la Radio. Avda. Radio Televisión, 4 28223 POZUELO

DE ALARCÓN (MADRID)

➢ Entrevista con Manuel Pinazo: Manolo Bakes (C. de Orense, 15, Tetuán, 28020

Madrid)

➢ Entrevista con Julio Ruiz: Pizzeria Novecento (C. de Camarena, 107, Latina, 28047

Madrid)

ANEXO 1: ANTEPROYECTO TFG

Definición de la temática y enfoque:

“Nombres propios: un recorrido sobre el periodismo musical español” es un homenaje en

forma de reportaje, basado en entrevistas de perfil, a las figuras más importantes dentro del



oficio del periodismo musical a lo largo de diferentes épocas y momentos históricos en

España.

Su enfoque es cronológico, comenzando por las figuras más relevantes en épocas pasadas,

avanzando por su modernización, hasta hablar de la transformación digital y su

incorporación a los modelos basados en redes sociales. Por un lado, la biografía de los

periodistas, sus anécdotas y experiencias aportarán una mirada experimental y personal de

el periodismo musical, pero existe un hilo argumental que aúna todas estas entrevistas: una

valoración personal, basada en el mercado actual y en su avance de la rentabilidad y la

supervivencia del periodista musical actual.

Este proyecto pretende ser una historia con principio, pero no final. Nombres Propios tiene

como objetivo aunar a aún más periodistas musicales de los que pueda recopilar para este

proyecto de Trabajo Fin de Grado, ya que, debido a sus limitaciones de extensión, no podrá

ser todo lo amplio que podría ser. Sin embargo, el ejercicio de la crónica de experiencias y

puesta en valor de periodistas musicales, cumple con el valor noticioso y de profundidad que

debe tener un reportaje.

El formato elegido para su presentación será un reportaje digital con una predisposición por

lo visual: con muchas imágenes, vídeo y audio y en la que el diseño web sea la prioridad.

Presentación de los objetivos de la investigación:

El objetivo principal del proyecto es dar a conocer la historia y experiencia de profesionales,

así como una vista al interior al día a día del trabajo del periodista musical en España. El

grueso de este reportaje se basa por lo tanto en las entrevistas a realizar, y en ellas, la

intención no es meramente biográfica, pues también debemos tener ciertas cuestiones

generales a la vista de plantear las preguntas y poder comparar testimonios de unos y otros

periodistas.

En base a las entrevistas, se realizará una valoración general sobre algunas de las hipótesis u

objetivos que realmente interesan ser planteados:

● Análisis de la evolución del periodismo musical en España: Investigar cómo

ha cambiado el periodismo musical a lo largo del tiempo, examinando las

tendencias, las plataformas y las tecnologías que han influido en la forma en

que se informa sobre música.

● Perfil de los periodistas musicales: Explorar las trayectorias profesionales,

habilidades y motivaciones de los periodistas musicales en España,

proporcionando un análisis detallado de su papel en la industria y su

contribución a la cultura musical.



● Ética en el periodismo musical: Investigar las cuestiones éticas asociadas con

el periodismo musical, como la objetividad, la transparencia y la relación

entre los periodistas y la industria musical.

● Percepción y recepción de la crítica musical: Estudiar cómo las críticas

musicales de los periodistas son percibidas por la audiencia y cómo estas

críticas afectan las decisiones de los consumidores en cuanto a la música que

eligen escuchar.

● Impacto de la tecnología en la producción y distribución de contenido

musical: Analizar cómo la tecnología ha influido en la forma en que se

produce, distribuye y consume la música, y cómo los periodistas musicales se

adaptan a estos cambios.

● Colaboración entre periodistas y artistas: Investigar la relación entre los

periodistas musicales y los artistas, examinando cómo se establecen y

mantienen estas relaciones, y cómo impactan en la calidad y la profundidad

de la cobertura periodística

Cronograma del trabajo

A continuación, se muestra un cronograma con fechas detalladas de la planificación general
del TFG. En la columna de la izquierda se encuentran enumeradas las diferentes tareas a
realizar en los meses que ocupan el segundo cuatrimestre, fecha de realización de este
proyecto. Se encuentran marcadas con cuadrados la cantidad de tiempo que fue ocupado
para cada tarea en cada mes.

Relación de documentación recabada sobre el asunto

En este apartado, se enumera diversa documentación y referencias que ya han abordado

una temática similar al reportaje; ya sea por que son investigaciones relacionadas con la

prensa musical, o análisis de la prensa española, o cuentan con fuentes similares a las de

este trabajo.



● CVC. Rinconete. Música y escena. Enrique Franco y el periodismo musical, por José

Ramón Ripoll. (s. f.). Cervantes.es.

https://cvc.cervantes.es/el_rinconete/anteriores/noviembre_16/22112016_01.htm

● De la Rosa, C. P. (2023). El periodismo musical en España: análisis de la revista Ritmo

[Universidad Rey Juan Carlos].

https://burjcdigital.urjc.es/bitstream/handle/10115/22716/2022-23-FCC-JL-2001-20

01043-c.pentella.2019-MEMORIA.pdf?sequence=-1&isAllowed=y

● La era dorada de las revistas musicales en España. (2023, marzo 29). t.blog.

https://www.thomann.de/blog/es/la-era-dorada-de-las-revistas-musicales-en-espan

a/

● Lara, C. R. M. (2013). Periodismo musical online en España [Universidad Internacional

de La Rioja].

https://reunir.unir.net/bitstream/handle/123456789/2095/2013_07_26_TFM_ESTU

DIO_DEL_TRABAJO.pdf?sequence=1&isAllowed=y

● Liñán, M. B. V. (2012). La música en la prensa española (1833-1874) [Universidad de

Granada].

https://es.scribd.com/document/572555563/Vargas-La-Musica-en-La-Prensa-Espano

la-1833-1874

● López, Zósimo; Nunes, Pedro y Val, Fernán del. 2017. “Una introducción a los

estudios sobre periodismo musical”. Cuadernos de Etnomusicología.

Nº10.https://www.sibetrans.com/etno/public/docs/12-intro-dossier_1.pdf

● Martín Matos, J.A. (2016). El ascenso del periodismo musical : el caso de Diego A.

Manrique en El País. En Actas del I Congreso Internacional Comunicación y

Pensamiento. Comunicracia y desarrollo social (675-692), Sevilla: Egregius.

● Mora Contreras, F.C. & Viñuela Suárez, E. (2013). Rock around Spain Historia,

industria, escenas y medios de comunicación. Universitat de Lleida.

● Pedrero Esteban, L. M. (2000). La radio musical en España: historia y análisis.

Instituto Oficial de Radio y Televisión.

Selección, presentación y justificación de las fuentes propias y
documentales que aparecerán en el reportaje.

La siguiente lista presenta todas y cada una de las fuentes ideadas para la realización de este

proyecto, divididas en dos bloques: las fuentes que finalmente participan en el reportaje, y

las que no pudieron ser presentadas, con sus diversos motivos.

Fuentes finales:

● Jesús Ordovás. Periodista, DJ y Máster de Radio. Fue director, guionista y presentador

de programas musicales en Radio Nacional de España y TVE desde 1979 hasta 2006.

● Patricia Godes. Periodista especializada en cultura popular, tendencias y música. Ha

trabajado en radio, televisión y prensa escrita y es autora de varios libros, Guía
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Esencial del Soul, 1982”, “Guía del Madrid de la Movida” y “Guía Musical de

Londres”, en colaboración con Jesús Ordovás

● Lara López. Escritora, periodista y DJ española. Desde 1996 conduce “Músicas

Posibles”, que se emite en la actualidad la madrugada de los sábados en Radio

Nacional. De 2008 a 2012 fue directora de Radio 3

● Julio Ruiz. Periodista musical y locutor. Presentador del programa más longevo de la

radio en España, “Disco Grande”.

● Rosa Pérez Vicente. Periodista cultural española experta en arte y música y directora

y presentadora del programa de Radio Nacional de España RNE "Fluido Rosa" sobre

música y arte contemporáneo.

● Victor Lenore. Periodista musical, escritor y crítico cultural español. Fue fundador del

grupo activista La Dinamo. Actual jefe de Cultura en Vozpópuli.

● Sebas Alonso. Creador y director de la revista musical independiente online

Jenesaispop.

● Manuel Pinazo. Freelance. Director de la revista musical independiente online

Muzikalia.

Fuentes no presentes:

● José Antonio Abellán, de los 80. Periodista y realizador de directos.

No respondió a la solicitud de entrevista

● Arturo Paniagua. Locutor, periodista y presentador español especializado en música.

En la actualidad es divulgador musical en plataformas como Instagram o TikTok.

No respondió a la solicitud de entrevista

● Ramón Trecet. Periodista, crítico musical y locutor deportivo. Presentador del

espacio Musical Pop en Televisión Española, al que seguiría Popgrama (1980-1981),

junto a Carlos Tena, Diego A. Manrique y Moncho Alpuente. En una etapa posterior

también llevaría a cabo Música NA.

Denegó la entrevista

● Diego Alfredo Manrique. Presentador de televisión, periodista, crítico musical y

music publicist. Está considerado como una de las máximas autoridades en materia

de música actual en España

No respondió a la solicitud de entrevista

Presentación del autor y breve currículum.

Alba García destaca como profesional en el campo de la cultura audiovisual. Motivada por

este principal interés comenzó sus estudios de Comunicación Audiovisual y Periodismo en la

Universidad Miguel Hernández de Elche. Maneja una variedad de programas de edición de



fotografía, audio y video, desde Photoshop, Lightroom, After Effects y Premiere, hasta FL

Studio y Audacity. Ha creado numerosas ilustraciones y posee habilidades tanto en el dibujo

a mano como en el digital. Además, ha participado activamente en el desarrollo de guiones y

producciones audiovisuales. Su experiencia laboral le ha brindado la oportunidad de trabajar

en equipo, donde ha demostrado empatía y habilidades para resolver problemas.

Dentro de su experiencia profesional, cuenta con experiencias freelance como la creación

del podcast Movidas Musicales, de entrevistas e indagación musical; pasando por trabajos

corporativos como su experiencia en los Informativos de la Universidad Miguel Hernández;

su experiencia colaborativa como Jurado en el Festival de Cine de Málaga en 2023, un breve

pero intenso periodo de prácticas en la emisora bruselense Radio Alma, y un continuo

desarrollo en la revista digital Muzikalia, de la cual forma parte como redactora.

En cuanto a su formación complementaria, Alba muestra interés en campos como la

redacción en línea, denostado en su Curso de SEO y Posicionamiento en Google, y otros

aspectos más culturales como el Curso de Periodismo Musical y de Producción Musical,

ambos realizados en la Universidad Miguel Hernández. Recientemente, obtuvo el título de

finalista con su proyecto de guión para ficción sonora: “Yo soy Fulana de Tal”




